
Cette cérémonie 
de voeux ne sera 
pas une réunion 
électorale.

Pour ce qui est de 
l’action munici-
pale, elle est à la 
fois bonne et moins 
bonne.

Notre équipe est souvent perçue comme un objet politique 
non identifié.

Ce soir, vraisemblablement, il en sera ainsi. Ainsi, cette 
céremonie de vœux ne sera pas une réunion électorale.

Je ne serai pas un louangeur de notre vie municipale. 
Je ne vous imposerai pas un long chapelet d’auto-satisfactions. Je ne vous 
imposerai pas davantage un tsunami de remerciements ou un quelconque 
carillon de félicitations.

Je médite toujours sur l’anecdote suivante.
Le 14 juillet 1940, à Londres, le général de Gaulle reçoit le premier 

millier de français qui a rejoint la France Libre.
Il les accueille par cette phrase :
—  Je n’ai pas à vous remercier car je considère que vous n’avez fait que 

votre devoir.
Pour ce qui est de l’action municipale, elle est à la fois bonne et moins 

bonne.
C’est la nature même, l’essence de toute action publique. A chacune et 

à chacun le soin d’y trouver son intérêt.
A la sortie, les élus vous remettront une documentation sur la vie com-

munale. Il vous appartiendra d’en juger tranquillement l’intérêt.
Concernant l’intérêt porté à notre action municipale, je m’appuie sur 

une citation d’un premier ministre anglais du XIXème siècle, Lord Palmer-
ston.

Celle-ci guide la lucidité et l’humilité de notre équipe :
— Il n’y a pas d’ami éternel, il n’y a pas d’ennemi éternel, seul l’intérêt 

est éternel.
A l’image de ce bon Monsieur Jourdain, personnage central du Bour-

geois Gentilhomme de Molière, je philosophe.
Ainsi, je ne conçois l’action publique que dans une perspective spiri-

tuelle.
Ainsi, je veux m’attarder sur ce qui anime les élus chanceladais, à sa-

voir l’esprit de concorde.
Je veux rappeler que nous n’avons pas été élus pour imposer quoique 

ce soit.
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Nous avons été élus pour entendre et débattre, proposer et enfin agir.
Nous avons travaillé en puisant notre réflexion dans les écrits du philo-

sophe Ernest Renan.
Une commune, c’est une âme, un principe spirituel, un désir de vivre 

ensemble et un plébiscite tous les jours.
Durant les trois années écoulées nous nous sommes attachés à planter 

un décor.
Celui d’une démocratie résolument vivante et de tous les instants.
En cela, je me dois de féliciter les élus, tous les élus, les agents, tous les 

agents pour avoir subi mes exigences.
Exigences sur l’esprit de travail.
Exigences sur la méthode travail.
Exigence sur les résultats concrets.
J’ai une pensée pour les très nombreux Chanceladais venus me rencon-

trer pour me faire part de leurs petits et grands soucis. Dans tous les cas, 
aucune sollicitation ne fut écartée.

En trois ans, ils ont été plus de 200 à franchir le bureau du maire.
Un maire qui veillait à les recevoir autour d’une simple table de travail, 

après leur avoir offert un café.
J’ai entendu chacune ou chacun, et j’ai toujours apporté une réponse. 

Celle-ci n’était pas toujours la bonne, celle que chacun attendait. J’ai tenu 
à être honnête, par sentiment et par raison.

Combien de Chanceladais, en me quittant, me glissaient cette phrase :
— On ne pensait pas être reçu… et bien monsieur le maire, on ne vou-

drait pas être à votre place !
Et maintenant ? Je vous l’ai dit : le décor est planté.
Que ce soit notre Chancelade service + qui a traité quelques 400 de-

mandes en 3 ans ; que ce soit notre dispositif Hameaux & Quartiers qui 
réunit autour des médiateurs issus de l’équipe municipale une cinquan-
taine de citoyens non élus ;  que ce soient encore les 13 ateliers du projet de 
territoires Chancelade 2030 auxquels se sont inscrits 65 citoyens  : l’esprit 
d’une démocratie apaisée et solidaire est bel et bien notre première satis-
faction, et je le dis, notre fierté.

Les deux prochaines années seront marquées par la démarche inédite 
de notre projet de territoires Chancelade 2030.

Majorité et opposition se sont accordés à travailler ensemble sur une 
vision qui, une fois de plus, rassure.

Ainsi, je félicite tous les élus qui ont accepté de casser les codes idéolo-
giques et partisans, et d’écarter les égos en embuscade.
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➝ 
Il s’agit de faire bénéficier notre commune de tous les meilleurs talents. 

Avec sincérité et générosité.
Être majoritaire ne signifie pas avoir raison, et être dans l’opposition ne 

signifie pas davantage avoir tort.
Je vous avais prévenu sur notre façon atypique de vivre notre action 

publique.
Naturellement, lorsque les questions de la vie quotidienne sont posées, 

nous y répondons. Je prendrai un seul exemple : celui de la sécurité.
Dans notre programme municipal figure la création d’un service de la 

tranquillité.
Toute cette année 2024 nous allons travailler à cette création.
Cette création répond aux perspectives d’évolution de la population 

qui passera de 4 500 habitants à quelques 5 500 à l’horizon 2040.
Cette création sera accompagnée d’un large volet de prévention social.
Et oui, la vie bouscule, et notre ville rassure.
Dans un tout autre domaine, nous avons ouvert Chancelade à la culture 

et l’événementiel ; j’ai entendu que notre équipe était un comité des fêtes 
permanent.

Cela m’a fait sourire, et j’ai pris cela pour un compliment.
Vous aurez, là-aussi, à la sortie, la documentation qui témoigne de cet 

esprit de fête pour toute l’année 2024.
À notre arrivée, en 2020, nous avons tout autant entamé le dialogue 

avec les 63 agents de la collectivité.
Progressivement, ceux-ci  ont vu leur statut et leur dignité restaurés. En 

retour, ceux-ci ont accepté l’exigence d’excellence demandée. Je tiens à les 
saluer chaleureusement pour leur bienveillante compréhension.

Après les avoir bousculés, nous les avons rassurés.
Ne croyez pas pour autant que nous avons négligé nos finances com-

munales. Là aussi, nous avons été bousculé et nous avons dû assurer. En 
2020, nous avons pris en compte un endettement de plus de 13 années. 
Aujourd’hui, trois ans passés, il est de 4 années.

Elus et administration ont appliqué un « New deal » éclairé.
Nous voici, et pour longtemps, avec une santé financière sans précé-

dent.
Là-encore, la vie bouscule, notre ville rassure.
Ne croyez pas que ceci résulte d’un quelconque tour de passe-passe.
Je m’appuie sur cette certitude : 
— faute de pouvoir changer le monde, efforçons-nous d’en faire le meil-

leur compagnon.
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Ce chemin n’est pas celui d’une idéologie ou d’un parti. Ce chemin est le 

plus difficile et même le plus douloureux.
Un maire doit entretenir les différences de son équipe. Un maire doit aussi 

réduire les divisions et cultiver le sens de l’union de tous.
La philosophie à partir de laquelle notre équipe agit peut se résumer en 

trois citations.

Celle laissée par Héraclite :  il n’y a rien de permanent, sauf le change-
ment.

Celle laissée par Aristote pour lequel : être heureux ne signifie pas que 
tout est parfait. Cela signifie que vous avez décidé de regarder au-delà des 
imperfections.

Celle enfin de Spinoza : face à toute différence, ne pas juger, ne pas détes-
ter, mais faire en sorte de comprendre.

Je suis convaincu que sans cette dimension spirituelle, l’exercice du pou-
voir et l’action publique chavirent dans l’ordinaire et le désordre, le bruit et la 
fureur. Et pire même, ils se noient dans le médiocre et le vulgaire. 

Je vous avais prévenu sur notre façon atypique de vivre notre action pu-
blique. L’objet politique non identifié qui est le nôtre fonctionne, et fonctionne 
de mieux en mieux.

Parfois incompris, j’ai toujours préféré dire que je m’étais mal exprimé. 
Parfois, je me suis tout autant excusé. Notre décor est celui du dialogue et du 
compromis.

Vous l’avez compris, tout ceci nous éloigne du bruit et de la fureur.
Entrés dans cette année nouvelle, celle de 2024, que pourrions-nous nous 

souhaiter qui ne soit pas une convenance sans lendemain ?
Acceptons le miroir de l’Autre pour mesurer combien notre vérité n’est 

pas toujours la meilleure. Continuons à dialoguer. Poursuivons le récit de 
Chancelade avec raison et sentiment. Nous avons tous un besoin de sincérité 
et de générosité.

Pour conclure, je reprendrai la métaphore de l’effet papillon.
L’effet papillon pose la question suivante :
 — Un simple battement d’ailes d’un papillon peut-il déclencher une tor-

nade à l’autre bout du monde ?
Nous sommes tous ce papillon.
Tout au long de cette nouvelle année, faisons en sorte que le battement 

de nos ailes apporte au monde : davantage de liberté, davantage d’égalité, 
davantage de fraternité. Un battement d’aile qui annonce la concorde et la 
sérénité.

Belle, paisible et joyeuse année 2024 à toutes et à tous !

Pascal SERRE
Maire de Chancelade

Vendredi 26 janvier 2024
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